
1

LE ROSIER

Les roses au jardin, quel bonheur ! Voici comment réussir la culture des rosiers : de la plantation à 
l'entretien, en passant par les différentes formes de rosiers et leur utilisation au jardin.

Le rosier, un arbuste facile à vivre aux multiples facettes
S'il est un arbuste à fleurs incontournable au printemps et en été, c'est bien le rosier (genre : 

Rosa, famille des Rosacées) ! Ou plutôt, les rosiers : il en existe de toutes les tailles (de quelques di-
zaines de centimètres de haut à plusieurs mètres), pour tous les usages (en isolé sur une pelouse, dans 
un massif, en bordure, comme couvre-sol, en pot, pour habiller une clôture, une façade, une 
pergola...), de presque toutes les couleurs, parfumés ou non, avec des roses de formes variées... Le 
plus difficile sera sans doute de le choisir ! Car une fois planté et bien installé, à part des tailles régu-
lières et la surveillance de quelques maladies, votre rosier vous demandera assez peu d'entretien et il 
fleurira généreusement, année après année.

Culture du rosier
Sol
Le rosier apprécie les sols profonds, fertiles, frais et drainés, mais il saura s'accommoder de la 

plupart des sols, même argileux ou un peu sableux. On peut cultiver en pot les rosiers dits « minia-
tures" » ou « compacts », par exemple sur un balcon ou une terrasse (mais pas en intérieur).

>> Lire : Sélection de rosiers pour une culture en pot
Exposition
Installez votre rosier au soleil.
Plantation
La plantation du rosier a lieu entre novembre et fin mars. La plupart des rosiers sont vendus à 

racines nues : plantez-les dès l'achat. Pensez bien à habiller et praliner les racines pour favoriser la re-
prise. Prévoyez au moins 40-50m entre deux plants et creusez un trou profond (60cm). Enrichissez le 
sol (compost, engrais organique en poudre...). Arrosez copieusement votre rosier aussitôt après la 
plantation, et de manière régulière au cours du printemps et de l'été qui suivent la plantation, afin de 
l'aider à bien s'enraciner.

Floraison
Les rosiers non remontants fleurissent une seule fois, à la fin du printemps (mai-juin). Les rosiers 

remontants fleurissent plusieurs fois du printemps à l'automne ; chez les plus florifères, la floraison 
est continue de mai-juin jusqu'aux premières gelées.

Rusticité
Les rosiers sont des arbustes bien rustiques (-20°C). Ils n'ont besoin d'aucune protection hivernale. 

Dans les régions les plus froides, vous pouvez cependant pailler le pied en hiver afin de protéger le 
point de greffe.

Multiplication
Les rosiers sont généralement multipliés par greffage. Vous pouvez aussi essayer le bouturage ou, 

pour les rosiers botaniques, le semis de graines.
Entretien du rosier
Arrosage, paillage, désherbage
Les rosiers ont un système racinaire très développé, qui descend en profondeur dans le sol. Une 

fois bien installés, ils n'ont généralement pas besoin d'arrosage, sauf en cas de sécheresse prolongée, 
de forte chaleur, ou si le sol est sableux (et donc retient très peu l'eau). Bien sûr, les rosiers cultivés en 
bacs ou en pot devront être arrosés très régulièrement. Pour réduire les arrosages et conserver au sol 
sa fraîcheur, il est conseillé de prévoir un paillage,     qui limitera du même coup les opérations 
de désherbage au pied du rosier.

Engrais
Les rosiers apprécient un sol riche. Pour une floraison abondante et un beau feuillage, apportez-

leur chaque année du compost, du fumier décomposé ou un engrais organique.

https://www.gerbeaud.com/reponses-experts/c-est-quoi-un-rosier-remontant,45.html
https://www.gerbeaud.com/reponses-experts/c-est-quoi-un-rosier-remontant,45.html
https://www.gerbeaud.com/jardin/jardinage_naturel/desherber-manuellement,1733.html
https://www.gerbeaud.com/tag/rosier
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/fp_paillage.php3
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/rosier-planter-racine-nue.php3
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/rosier-planter-racine-nue.php3
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/varietes-rosier-cultiver-pot,1860.html
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/rosiers-entretien.php
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/choisir-rosier-formes-roses,1391.html
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/rosiers-parfumes-selection.php
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/arbre-isole,1964.html
https://www.gerbeaud.com/tag/rosacees
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Parasites et maladies
La plupart des rosiers sont malheureusement sujets à différentes maladies : oïdium, marsonia, 

rouille, chlorose... A noter cependant qu'on trouve désormais des rosiers sélectionnés pour leur résis-
tance aux maladies. Les rosiers peuvent aussi être affectés par les pucerons (au printemps essentielle-
ment), différentes chenilles, et les araignées rouges (en situation chaude et sèche).

>> Lire : Rosiers : maladies courantes
Taille
Le rosier doit être taillé chaque année : en fin d'hiver pour les rosiers remontants, et après la flo-

raison pour les rosiers non remontants. Seuls les rosiers botaniques se passent de taille. Supprimez les 
fleurs fanées au fur et à mesure.

Les principales formes de rosiers
 Rosier grimpant   : aussi appelés rosiers sarmenteux, leurs longues tiges doivent être palis-

sées sur un support. A planter contre un mur, une rambarde, une clôture, pour couvrir une pergola, 
une tonnelle, à faire grimper dans un vieil arbre mort... Ils peuvent atteindre plusieurs mètres de haut.

 Rosier buisson : très ramifiés depuis leur base, ces rosiers forment un buisson et ne sont 
généralement pas très hauts (1 mètre environ). Ils sont parfaits dans des massifs ou en bordures fleu-
ries.

 Rosier couvre-sol     : les rosiers couvre-sol sont bien ramifiés dès leur base ; leurs rameaux 
longs et retombants ont tendance à s'étaler. Ils sont plus ou moins hauts (hauteur généralement com-
prise entre 30 et 60 cm).

 Rosier arbustif : ces rosiers peuvent devenir assez hauts (entre 1 et 3 mètres). Contraire-
ment aux grimpants, ils n’ont pas besoin de support. On les utilise en isolé ou en fond de massif.

 Rosier miniature     : ces rosiers de petite taille, moins vigoureux que leurs grands frères mais 
pas moins florifères, peuvent être cultivés dans un grand pot.

 Rosier tige : ces rosiers sont en fait des rosiers buissons greffés sur un "tronc" (générale-
ment sur Rosa canina, l'églantier). Ils forment une boule.

 Rosier pleureur : il s'agit d'un rosier sarmenteux (grimpant) greffé sur tige, dont on laisse 
retomber les rameaux.

https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/rosier,1703.html 
::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::

Les bases de la culture des rosiers

Nos conseils et notre inspiration en matière de soins des rosiers vous aideront à tirer le meilleur 
parti de vos roses. Laissez-vous inspirer par les expositions de notre roseraie Les Chemins de la Rose, 
suivez nos guides étape par étape pour planter un rosier et l’entretenir.

Quand planter ?
En dehors des périodes de conditions climatiques extrêmes, les rosiers peuvent être plantés à tout 

moment de l'année. Pour les rosiers à racines nues, la période de plantation s’étend de novembre à 
mars.

Où planter ?
1. Assurer un ensoleillement suffisant 
Les roses se développent grâce à la lumière directe du soleil. Pour obtenir les meilleurs résultats, il 

est recommandé d'exposer les roses à la lumière directe du soleil pendant au moins quatre heures. 
Toutefois, même lorsqu'elles sont plantées contre un mur nord (c'est-à-dire sans lumière directe du 
soleil), les roses peuvent donner de bons résultats. Pour voir une liste de rosiers adaptés aux zones 
ombragées, cliquez ici.

2. Éviter la concurrence intense d'autres plantes 

https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/rosier-buisson-taille.php3
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/rosiers-pleureurs,1960.html
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/rosier,1703.html
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/eglantier,1477.html
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/fp_miniroses.php3
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/rosier-couvre-sol,1482.html
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/rosiers-grimpants,1270.html
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/rosiers-botaniques,1643.html
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/fp_rosiers_maladies_courantes.php3
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/rosiers-jamais-malades,1191.html
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/rosiers-jamais-malades,1191.html
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Plus vous plantez votre rosier près d'autres plantes, plus il y a de concurrence pour l'humidité et la 
lumière du soleil. Pour obtenir les meilleurs résultats, plantez votre rosier à 1 m des autres plantes et à 
60 cm des autres rosiers. Évitez de planter un rosier sous une branche d'arbre en surplomb.

3. Éviter les sites très exposés et venteux (photo)
Les vents forts peuvent provoquer un relâchement de la base du rosier dans le sol. Votre rosier se 

balancera alors dans le vent, ce qui le fera pousser à un angle qui, dans les cas extrêmes, le tuera. Pour 
éviter cela, veillez à suivre nos instructions de plantation. Si vous rencontrez ce problème avec un ro-
sier que vous avez déjà, veillez à raffermir le sol autour d'elle. Dans certains cas, un tuteur peut être 
nécessaire.

L’arrosage
À titre indicatif, nous recommandons d'arroser la quantité suivante par rose à chaque fois que 

vous arrosez :
 Rosiers arbustes : 5 litres
 Rosiers grimpants / lianes : 10 litres
 Rosiers tiges : 10 litres
 Rosiers en pots : 5 litres
N'arrosez pas sur les fleurs ou le feuillage. L'arrosage du feuillage peut favoriser les problèmes de 

maladie, surtout s'il reste sur les feuilles pendant la nuit.

Quand arroser ?
Le besoin d'arrosage varie beaucoup au cours de l'année et est directement lié à la quantité de 

pluie tombée. Nous suggérons ce qui suit :
   -Mars à Mai : Attention aux périodes de sécheresse particulièrement prolongées de deux se-

maines ou plus, surtout si le temps est chaud. Rosiers nouvellement plantés - arrosez tous les deux ou 
trois jours. Rosiers établis - arrosez une fois par semaine.

   -Juin à Septembre : Rosiers établis : arroser une fois par semaine. Lorsque votre rose commence 
à fleurir, notez si vos fleurs se fanent. Cela se produira en cas de chaleur extrême, mais c'est un signe 
fiable que vos roses ont besoin de plus d'eau. Rosiers nouvellement plantés : arrosez tous les deux 
jours.

Nourrir les rosiers
Tous les rosiers apprécient d'être nourris, en particulier les rosiers à floraison répétée. Si vous sou-

haitez tirer le meilleur parti de vos roses, nous vous recommandons toujours de les nourrir.
      -1e fois au début du printemps, fin mars et avril au début de la saison de croissance.
      -2e fois dans l’été, fin juillet ou après la fin du premier cycle de floraison, ce qui favorise une 

floraison répétée plus forte. Si vous n’en avez pas mis pendant l’été, nous vous conseillons de nourrir 
vos rosiers au début de l’automne.

Pour obtenir les meilleurs résultats, nous recommandons d'utiliser le fertilisant Bactériosol® Nous 
utilisons ce fertilisant dans notre roseraie Les Chemins de la Rose ainsi qu’au moment du rempotage 
des rosiers.

https://petales-de-roses.com/fr/module/psblog/module-psblog-blog?id=12   
/////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

https://petales-de-roses.com/fr/module/psblog/module-psblog-blog?id=12
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